

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 125 (1980)
Heft: 12

Vorwort: À tout prix
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

A tout prix

Voulez-vous quoi que ce soit à tout prix, vous risquez fort de l'avoir payé trop cher. Ainsi de la paix qu'il semble naturel au commun de désirer et dont si peu d'exemples s'offrent dans la nature. Est-ce à dire qu'il faille renoncer à y aspirer?

En fait, c'est la grandeur de l'homme qui est en jeu. Toute son histoire est comme une quête permanente et souvent inconsciente pour se libérer des contingences. Mais, en même temps qu'il s'affranchit des conditions climatiques par, d'abord, son vêtement, de la fluctuation des récoltes par ses greniers, ses conserves, ses frigorifiques, de l'oubli par l'écriture et tant de moyens d'enregistrement, en même temps la sécurité ainsi trouvée l'inquiète et le pousse à l'aventure: les Grandes Découvertes, les expéditions spatiales, la guerre peut-être. Nous le voyons aspirer à une vie de plus en plus artificielle et qui paraît lui convenir de moins en moins. Tout comme s'il ne cherchait qu'à s'évader de sa condition au lieu d'en jouir avec sagesse. *Hic et nunc.*

Il faut donc croire que l'animal raisonnable ne l'est pas, à moins que l'on ne veuille que dire qu'il raisonne. Ayant inventé et réalisé les moyens de se libérer, il en devient tributaire. Il l'en devient d'autant plus qu'il en répand l'usage. Ainsi, l'arme procure au faible un taux appréciable d'égalité avec le fort. Gageure des démocraties, de l'égalité prônée en dépit des faits. Mais c'est là qu'il y a quelque grandeur: lutter contre l'évidence des disparités.

Lutte vouée à l'échec, lutte don-quichottesque? Tout compte fait, l'espoir que ce ne soit pas le cas nous est donné par quelques exemples moins rares qu'il n'y semble d'abord. Ne citons que la résistance victorieuse des Polonais aux armées soviétiques en 1920. D'avoir refusé alors l'arrangement à n'importe quelle condition leur vaut encore aujourd'hui d'exister en tant qu'eux-mêmes, si durement cela soit-il. Et c'est sur ce front qu'un officier français, Charles de Gaulle, prit vision de ce que pourrait être une guerre «moderne» et comment s'y comporter.

RMS